

Son Eminence le cardinal Taschereau avait dans toute la force et toute la beauté de l'expression, l'âme sacerdotale. Royer Collard, qui n'était pas un flatteur, voulant décerner à celui qui devait être plus tard Mgr Dupanloup, un suprême éloge, lui dit un jour : " Monsieur l'abbé, vous êtes un prêtre. " Et dans la bouche de l'austère vicillard, cette parole était le plus éloquent des hommages. Mgr Taschereau, lui aussi était un prêtre, un prêtre selon le cœur de Dieu, possédé de l'amour des âmes et de l'amour de l'Eglise.

Un des titres qui ne lui seront certainement pas contestés, ce sera celui d'éducateur. Durant les belles et sercines années qu'il a vécues sous le toit de son cher Séminaire, il a été vraiment un apôtre de la jeunesse. Il aimait les écoliers, et son plus grand bonheur aurait été de pouvoir passer toute sa vie au milieu d'eux.

Le Séminaire de Québec ! Il peut à bon droit se voiler de deuil aujourd'hui, car c'est à la fois un fils toujours aimant et un père toujours dévoué qui lui est arraché. Le Séminaire a été pour Son Eminence le cardinal Taschereau comme une petite patrie dans la grande patrie, un foyer chéri qui a toujours occupé une place à part dans ses affections. Au moment de le quitter en 1871, il disait :

" Il y aura bientôt quarante-huit ans, un tout petit écolier de huit ans et demi endossait pour la première fois le " capot, " et se rendait, livres et cahiers sous le bras, au Séminaire de Québec, pour y commencer ses études classiques. Neuf années plus tard, après une année de voyage en Europe, il entrait au Grand Séminaire, commençait ses études théologiques, et au bout de cinq ans, il montait pour la première fois au saint autel. Voilà toute l'histoire de ma jeunesse.

" Les vénérables directeurs du Séminaire qui voulurent bien alors agréer mes services, dorment tous, excepté un seul, du sommeil éternel, et reçoivent la récompense de leur dévouement au Séminaire. Dieu seul connaît ce qu'ils m'ont accordé de charité et qu'elle fut ma douleur en les voyant disparaître peu à peu de la scène de ce monde.

" Ma vie sacerdotale de vingt-neuf ans, aussi heureuse qu'elle peut l'être dans cette vallée de larmes, s'est donc écoulée tout entière à l'abri de ces murs vénérables que Mgr de Laval a élevés il y a deux siècles.

" Comme vous le voyez, messieurs, sur le demi-siècle qui a blanchi mes cheveux, le Séminaire a eu plus de part que la maison paternelle. "